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崇明生态岛有一根“探针”
上海首个环境资源审判庭成立一年，用“生态案件”探测生态建设的精度

2017 年 6 月 5 日，又一个世界环境

日， 设立在崇明法院的上海首个环境资

源审判庭满周岁了。一年间，崇明岛上的

环资庭共受理环境资源案件 75 件，占崇

明法院同期收案总数的 0.9%。 案子不

多，也没有轰动一时的大新闻。 对“生态

崇明”来说，这是件好事情。
细看一年案件样本，却颇令人回味。

比如， 涉案因素排名最高的是畜禽养殖

涉污类，占总数的 37%———养猪养牛这

些看似“道法自然”的岛上生活，以生态

岛建设的标准衡量却不够生态。那么，崇
明岛的生产生活形态， 离现代的世界级

的“生态”还有多远？
环 资 庭 像 是 生 态 岛 的 一 根 “ 探

针 ”———不仅是司法意义上的， 还是生

态和人文意义上的。

原生态未必“生态”
崇明岛上养猪，散养居多。农家的小

猪圈，少的几头，多的几十几百头，规模

跟着肉价沉浮。早年没有环保要求，大家

都这么过来了。 现在，农村畜禽排放、畜
禽无害化处理有了具体指标， 绝大部分

人家都属于不规范养殖。
畜禽不规范养殖容易导致水源、空

气、土壤的连环污染，也会造成邻里纠纷

和信访事件。
崇明区近年出台了一批措施， 逐步

整治、退养、关停不规范畜禽养殖，一批

案件由此产生。
崇明法院院长米振荣介绍， 畜禽养

殖涉污类案件主要有两类： 一类是养殖

户不服行政机关作出的行政决定或行政

命令而提起行政诉讼， 另一类是行政机

关申请强制执行。 环资庭成立后的首例

环境资源案例就属于第一类———去年 6
月，米振荣担任审判长，公开开庭审理了

原告张某诉被告崇明环境保护局、 政府

不服行政处罚案。
张某在崇明 租 借 土 地 用 于 生 猪 养

殖，养殖场育有 1000 多头猪，因为气味

扰民遭到居民投诉和网友曝光。 当地环

保局依据《建设项目环境保护管理条例》
等规定， 对张某作出罚款 6.5 万元的行

政处罚决定。张某不服，向政府申请行政

复议， 政府维持了环保局作出的行政处

罚决定。
张某以环保局和政府为被告向崇明

法院提起诉讼。 崇明法院认为， 原告张

某承包土地、 投资建造猪舍棚舍及 2 个

化粪池等从事生猪养殖属于建设项目范

畴， 其未经环保审批且未建成配套环保

设施 ， 擅自从事规模化生猪养 殖 的 行

为， 违反了 《建设项目环境保护管理条

例》 等法律规定， 判决驳回原告的诉讼

请求。
茛 下转第三版

加
强
新
形
势
下
党
的
督
促
检
查
工
作

必
须
以
踏
石
留
印
、抓
铁
有
痕
的
劲
头
，深
入
一
线
、真
督
实
查
，跟
踪
问
效
、强
化
问
责

中
共
中
央
印
发
《意
见
》提
出
明
确
要
求
和
重
要
措
施

新华社北京 6 月 5 日电 近日，
中共中央印发 《关于加强新形势下

党的督促检查工作的意见》 （以下

简称 《意见》）。 《意见》 深入贯彻

党的十八大以来以习近平同志为核

心的党中央对加强督促检查、 抓好

落实作出的一系列重要指示和部署，
从指导思想、 主要任务、 工作原则、
工作制度、 效能建设、 组织领导等

方面， 对加强新形势下党的督促检

查工作提出明确要求和重要措施。
《意见》 指出， 督促检查工作

作为党的工作的重要组成部分， 是

推动党的决策落实的重要手段， 是

促进党的决策完善的重要途径， 是

改进党的作风、 密切党同人民群众

血肉联系的重要渠道。 当前， 随着

全面建成小康社会进入决胜阶段，
全 面 深 化 改 革 进 入 攻 坚 期 和 深 水

区， 全面依法治国和全面从严治党

纵深推进， 抓落实的任务更重、 要

求更高。 各级党组织都要切实增强

“一分部署、 九分落实” 意识， 从

实现党的执政目标、 满足人民群众

热切期盼 、 巩 固 党 的 执 政 地 位 的

高 度 ， 充 分 认 识 加 强 督 促 检 查 、
抓好落实的极端重要性和紧迫性，
着 力 提 高 督 促 检 查 工 作 能 力 和 水

平， 推动党中央决策部署不折不扣

贯彻落实。
《意见》 强调， 加强新形势下

党的督促检查工作， 必须深入贯彻

习近平总书记系列重要讲话精神和

治国理政新理念新思想新战略， 切

实增强政治意识、 大局意识、 核心

意 识 、 看 齐 意 识 ， 围 绕 统 筹 推 进

“五位一体” 总体布局和协调推进

“四个全面” 战略布局， 以踏石留

印、 抓铁有痕的劲头， 深入一线、
真督实查， 跟踪问效、 强化问责，
坚决维护以习近平同志为核心的党

中央权威， 保证全党令行禁止， 确

保党中央决策部署落地生根， 为实

现 “两个一百年” 奋斗目标、 实现

中华民族伟大复兴的中国梦提供有

力保障。 茛 下转第三版

依法依规依政策 形成合力抓落实
昨主持专题会议强调军地双方要协同努力，以全面停止有偿服务的实际结果来衡量工作成效

韩正：全力以赴确保按期完成驻沪部队全面停止有偿服务各项任务

本报讯 上海市驻沪部队全面停止

有偿服务军地协调领导小组专题会议昨

天下午举行。 中共中央政治局委员、上海

市委书记、 上海市驻沪部队全面停止有

偿服务军地协调领导小组组长韩正主持

会议并强调，必须坚决按照党中央、中央

军委的决策部署， 深入贯彻落实习近平

总书记关于军队和武警部队全面停止有

偿服务的重要指示精神， 进一步提高政

治站位，切实增强“四个意识”，盯住工作

目标，抓住难点重点 ，强化军地合力 ，全

力以赴确保按期完成驻沪部队全面停止

有偿服务各项任务。
2016 年 3 月，中央军委印发《关于军

队和武警部队全面停止有偿服务活动的

通知》，军队和武警部队全面停止有偿服

务工作正式启动。 上海市委、市政府坚决

按 照 党 中 央 、 中 央 军 委 的 决 策 部 署 和

习近平总书记重要指示精神，从去年开始

与驻沪部队等各有关方面一起，在摸清底

数、梳理情况的基础上，认真研究上海的

贯彻落实方案，成立以市委书记韩正为组

长，市委副书记、市长应勇为第一副组长

的上海市驻沪部队全面停止有偿服务军

地协调领导小组，定期召开领导小组会议

和例会，研究情况、解决问题、推进落实。
在昨天下午召开的领导小组专题会

议上，韩正指出，军队和武警部队全面停

止 有 偿 服 务 ， 是 党 中 央 、 中 央 军 委 和

习 近 平总书记着眼强军目标作出的重大

战略决策，是推进从严治党、从严治军的

一项重大举措，是重大的政治任务。 我们

必须从全局和政治高度， 充分认识这项

工作对强国强军的重大意义， 全面增强

政治意识、大局意识 、核心意识 、看齐意

识， 切实把思想和行动统一到习近平总

书记的重要指示精神上来、 统一到党中

央和中央军委的决策部署上来， 不折不

扣按期完成各项任务。
韩正强调，当前，驻沪部队全面停止

有偿服务工作已经进入攻坚阶段， 目标

任务十分明确， 今年 9 月底前上海警备

区和武警上海市总队基本完成， 今年年

底前驻沪部队其他单位基本完成。
茛 下转第三版
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■ 当前， 驻沪部队全面停止有偿服务工作已经进入攻坚
阶段，目标任务十分明确，今年 9 月底前上海警备区和武警上
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本报讯 （记
者祝越） 昨天下

午， 全国人大常

委会固体废物污

染环境防治法执

法检查汇报会在

上海召开。 全国

人大常委会副委

员 长 艾 力 更·依

明 巴 海 讲 话 ，全

国人大常委会委

员、 环资委副主

任委员卫留成介

绍执法检查工作

要求。 上海市委

副书记、 市长应

勇， 上海市人大

常委会主任殷一

璀分别致辞。
上海针对特

大型城市固体废

物管理的特点和

难点， 始终坚持

“三个最严”的要

求， 即最严的标

准、 最严的管理

和 最 严的 执 法 ，
加快建章立制，落
实污染防治责任，
推动固体废物资

源化、 减量化、无
害化，总体做到安

全、 环保、 有序。
2017 年上海市委

市政府将垃圾综

合治理纳入重点

推进和督查工作，
市人大也将《上海

市生活垃圾管理

条例》列入年度立

法计划重点调研

项目，多次专题调研并推进相关地方立法。
在加强固体废物污染防治和资源化

利用方面，上海强化生活垃圾管理、完善

废旧物资回收体系、加强建筑垃圾管理、
严格危险废物环境风险防控、 规范一般

工业固体废物利用处置。茛 下转第三版

营造更好环境是政府最重要职能
应勇走进“市长热线”与市民对话水环境治理和生态建设

“今天是世界环境日， 和广大市民

朋友进行交流， 谈生态建设、 谈水环境

治理， 我觉得非常有意义。” 昨天中午，
上海市委副书记、 市长应勇走进上海广

播电台 《市民与社会·市长热线》 直播

室与广大听众交流。 九十分钟的节目，
与他的开场白风格一致， 坦诚、 亲切、

直接。
通过与主持人以及打通电话的十位

听众的对话， 应勇认真听取大家的意见

建议， 回应市民关心的问题， 而且多次

被市民对环保的关注和责任心所感染，
甚至将听众称为 “民间河长”。 经过这

场上海总河长与 “民间河长” 之间的直

通连线， 上海未来生态之城的建设无疑

愈发令人期待。

责任在肩：治理任务必须
要完成

责任， 这是昨天节目中贯穿始终的

一个关键词。 事实上， 在接听听众电话

前， 应勇回应主持人发问时就谈到了责

任。 当时， 主持人问： “您这个总河长

干些什么？” 茛 下转第三版

■本报首席记者 张懿

世界环境日，河长邀我来巡河
荩 刊第二版·要闻

应勇在 《市
民 与 社 会·市 长

热线》 节目现场

与 市 民 对 话 交

流。 张春海摄

崇明的滩涂面积大、分布广，过去对滩涂的保护管理不够精细。 崇明世界级生态岛“十三五”规划出台后，滩涂资源开发利用受到了更加严格的规范。 图为崇明东滩候鸟保护区。 黎军摄

“慧眼”追寻
宇宙线起源

记者昨天从中国科学院
获悉， 高海拔宇宙线观测站
目前已完成配套工程， 主体
工程即将开工。 4 年后， 该设
施将在海拔 4410 米的四川稻
城县海子山上， 不断捕捉宇
宙线的踪影， 为科学家探索
宇宙线及其起源提供重要样
本。 人类追寻宇宙演化之源
即将有新 “慧眼”。

荩 刊第三版
左图： 我国高海拔宇宙线观测

站配套设施建设工地。
本报记者 谢震霖摄

■本报首席记者 许琦敏


